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“啊亲爱的爹和娘，恩情重如山，儿行千里挂心上，
总是挂心上。”2020年年底，荷兰华星艺术团唱响了原创
歌曲《爹娘》，将华侨华人的思乡之心紧紧连在了一起。

“艺术是有凝聚力的”，温州籍侨领、荷兰华星艺术
团团长杨秀容表示。正是因为这种凝聚力，荷兰华星艺
术团才能诞生，才能被社会接受，为中荷文化交流贡献
力量。

从无到有 从小到大

杨秀容称，在团队被原国侨办授予“华星艺术团”
牌匾之前，他们只是一群因为热爱唱歌、跳舞而聚在一
起的朋友。

在荷兰，华侨华人住得比较分散。但是，因为共同
的爱好，时任欧洲侨爱基金会创始人的杨秀容与基金会
的其他朋友一次次聚集起来，通过艺术交流情感、彼此
依靠。后来，在原国侨办与中国驻荷大使馆的鼎力支持
下，华星艺术团正式成立。

在三四年的时间里，该团迅速吸纳人才、发展壮
大，从一个只有几个人的“广场舞团队”，发展为拥有舞
蹈队、合唱队、话剧队等五个演出团队的“骨干社团”；
他们的舞台，也逐渐从“小教室变成了大剧场”。

如今，华星艺术团已具有一定规模，100多名固定团
员里，有管理者、专业艺术老师，也有摄影、信息技术
等其他人才。与此同时，艺术团吸引了一大批热爱艺
术、会不定期参加活动的伙伴。他们中有华侨华人、留
学生，还有不少热爱中国文化的荷兰友人。

超越国界 赢得赞赏

据统计，至今为止，该团已经成功主办两次 1000人
以上的全荷大型文艺晚会，承办 30多场文化艺术交流活
动，参与50余场文艺演出。

艺术团活动越来越多、越办越大、越办越好，得到
了荷兰各界的赞赏。2019年，他们还受邀回国参加了 70
周年国庆阅兵式。

在这个过程中，让杨秀容印象最深刻的，是荷兰社
会对他们的逐渐接纳。

在华星艺术团成立之前，杨秀容虽然旅荷多年，但

碍于工作、文化，社交圈仍以华侨华人为主。正因如
此，她始终觉得与荷兰社会存在距离。

华星艺术团成立之后，经常邀请当地政要、居民来
参加活动。一开始，当地人对他们并不熟悉，还以为这
是专门从中国来的团队。但到了后来，当地政府甚至会
主动邀请他们参加演出活动。

杨秀容说：“艺术没有国界。只要表演够好，就能够
得到欣赏。”一次次的表演、艺术探讨，不仅“让人家了
解我们的文化，也让我们了解荷兰对中国文化的需求”。
杨秀容感慨道：“以前20多年时间都没这几年与荷兰社会
接触得多。”

举办活动虽然很累，但团员们表示，一听到“哇！
你们中国服装太美了”“你们真了不起”之类的话时，便
觉得一切都值得。

心怀感恩 继续前行

荷兰华星艺术团是在多方关怀下成长的，这一点团
员们铭记在心。每一次公开活动上，杨秀容都会表达自
己的感谢。这种感恩之情并不仅仅停留在口头，而是落
实在了每一个行动中。在举办、参与活动时，华星艺术
团“立足华社、配合华社”；面对艺术表演，他们精益求
精，不辜负每一个展现自己的机会。虽然团内有专业老
师，国内专家也会不定期到访，但他们还是会去艺术学
院专门聘请留学生当老师进行学习。

杨秀容旅荷30年，长期致力于公益事业。在她的影响
下，越来越多的团员参与其中，为需要帮助者慷慨解囊。

2017 年夏季加入艺术团、现任艺术团秘书长的刘琦
称：“国内疫情暴发后，团长组织我们捐款购置防疫物资
捐回祖国；荷兰疫情期间，我们又给当地社区捐献口
罩，为医务工作人员送上免费中餐。”之后，他还以个人
名义向山东省红十字会捐了款。

受疫情影响，荷兰华星艺术团的活动基本被取消
了。但谈及艺术团今后的发展，伴随着团队一路走来的
刘琦仍旧信心满满。“华星艺术团的每位成员都有一个共
同的心愿，就是要搭建一个服务于‘中荷’乃至‘中
欧’之间的文艺交流平台。”

刘琦说：“未来我们要策划更多的主题演出活动，承
办更多的外宣活动，为中华文化走向世界尽一份义务。”

经贸合作 前景可待

自疫情暴发以来，各国交往被迫放慢脚步，然而中
德合作仍保持着“高位运行”。在德侨商为推进中德发
展，不断地协调国内外资源，为推进双边交流合作作出
重要贡献。

德国侨商会主席杨明在接受本报采访时说：“在德
侨商为中德两国发展作出了两项贡献：一、增进了两国
对彼此的了解，二、促进了两国高科技人才交往，促使
双方在技术领域稳步合作。”

“首先，许多在德华侨华人不仅能顺畅地使用所在
地语言，还能适应德国的思维方式。其次，德国企业以
中小型企业为主，大企业在整体市场中占比不到 1/10。
在华的德国企业一共有 5000多家，这些在华企业的主要
领导层中有很多华侨华人。”杨明表示。

德国侨商会执行主席黄仁国在接受本报采访时表
示，贸易行业的许多在德侨商需要频繁来往于两国，因
而对双方的国家政策、投资信息、贸易规划都有比较全
面的了解，并能据此及时做到信息互通，推进双边业务。

黄仁国说：“除了信息互通，德国侨商会还推进中
德政府及社团间的交流与互助，或将欧洲的先进技术
带回中国，或为祖 （籍） 国和家乡牵线搭桥，实现合
作共赢。”

中国现代国际关系研究院欧洲所副所长王朔在接受
本报采访时指出，中德双边贸易合作连创新高，主要基
于三大原因：一、中德贸易优势互补性高。德国凭借先
进制造业，抓住了中国推动制造业转型升级和不断扩大
开放的市场机遇，由此促进两国产业链的相互衔接；
二、两国皆重视制造业发展，因此双方在制造业领域合
作紧密；三、德国对华合作保持开放态度。在出口贸

易、对华投资、项目合作、市场开拓、技术交流等领
域，相比欧洲其他国家，德国一直保持务实合作的开放态
度，中德间的投资和贸易较少受到政治因素的干扰。

科技交流 潜力无限

今年，中德两国以视频连线方式举行了科技合作联
委会第 25次会议，双方都希望科技创新能为中德合作起
到引擎作用，要促进各类创新主体合作交往，扩展合作
渠道。

杨明表示，德国侨商会原本计划在 2020年继续推进
中国工信部、中国工业联合总会、吉林省政府在长春与
德国全球市场领军企业 （世界隐形冠军） 大会组委会，
合作举办“首届世界隐形冠军及中国单项冠军大会”的
工作。受疫情影响，大会举办时间一再延迟，目前计划
在 5 月份敲定举办时间，各主办方目前仍在继续推进准
备工作。

“在德侨商目前的主要日程之一，就是将德国上千
家的各行业‘世界冠军’与中国进行对接。疫情期间，
德国侨商会也一直举办各类线上会议，持续推进各项活
动的进程，不会因疫情影响而停止工作。”杨明表示。

德国华人华侨联合会主席李阿平在接受本报采访时
表示，随着中国在高科技领域的飞速发展，两国的交流
模式已逐步从互补转向竞争。

“据我所知，还是有很多德国专家在科技领域上保
持对外交流的开放态度，也愿意与更多来自中国的专家
交流合作，毕竟从长远来看这也是一件互利共赢的事
情。”李阿平表示，“有部分德国专家也在不断地向联合
会反映，受限于国内严格的隔离措施，他们无法及时重
返中国继续各类项目。”

“侨商会一直致力于将德国的高新技术引入国内，虽

然这几年德国少数政客对中国企业并购某些德企较为敏
感，认为这会对德国的核心技术造成严重威胁，但这也
只限于少数政客。总体而言，德国企业还是十分愿意与
中国企业进行深度合作，毕竟中国拥有巨大的市场。”黄
仁国说。

营业受阻 危中寻机

截至 4 月 27 日，德国累计确诊新冠肺炎病例达 331
万例。为防止疫情继续恶化，德国联邦政府自 24 日起，
实施为期4周的管制措施，进一步延长“封城”时间。

“目前，德国正面临着第三波疫情的冲击，民众的
晚间出行时间受到当局严格的管制。”李阿平指出，“除
了医院、超市、肉铺等获准营业外，其余的商店或餐馆
一律不能营业。”

李阿平表示，新冠肺炎疫情对从事餐饮业或旅游业
的在德侨商打击严重，虽然德国当局会给予业者一定程
度的补贴，但依旧无法弥补经济损失。

“基本上我们每天都在与经营餐饮业、超市业、旅
游业的在德侨商进行沟通，许多侨商都表示倘若疫情继
续扩散，他们希望转型，但对转型所带来的风险持有顾
虑。”黄仁国表示。

黄仁国说：“我们鼓励侨商慢慢转型做国际贸易，
因为贸易受疫情的冲击较小。侨商可以将一些有特色的
中国食品比如说像山东烤鸭、福建快熟面、各种水果、
广东米粉、菠萝罐头以及各种生活必需品等销往欧洲，
欧洲人平时也喜欢吃这些食品，当然也可以做中国企业
在欧洲各国的海外仓。”

黄仁国认为，中国许多产品已逐步达到欧盟的标
准，将各类产品销往欧洲的商业空间巨大，对于迫切需
要转型的在德侨商而言，不失为一个不错的选择。

美国华人向亚裔机构捐警报器

据美国 《星岛日报》 报道，为应对反亚裔仇恨行
为，美国华人陈君勉和丘嘉媚在去年夏季发起“远离
仇恨”活动。他们在筹款网站筹集了 25784 美元的资
金，向一些亚裔小区服务机构捐赠约 3000 个警报器，
以应对近期频发的反亚裔仇恨事件。

一韩裔美国人家庭服务机构收到300个警报器，一
周内就全部被领完。自疫情暴发以来，该中心热线电
话接到的来电增加了3倍，涉及反亚裔仇恨案的来电明
显增加。一名在该机构领取警报器的女子已经在一宗
案件中使用警报器，并及时获得了帮助。

陈君勉表示：“警报器不会终结反亚裔仇恨，它
只是起到创可贴的作用，在事件发生时及时止损。”
他说，“我们将继续在小区派发警报器，帮助人们远
离仇恨。”

巴西华人捐赠食品助力抗疫

据巴西南美侨报网报道，为了支援圣保罗市政府
和巴西民众抗疫，巴西华人协会联合巴西华人紧急援
助志工小组筹集了3000公斤大米和1000公斤黑豆，并
于4月19日下午在客家中心举办了慈善捐赠仪式。

巴西华人协会代会长叶周永在捐赠仪式上表示，
目前巴西新冠肺炎疫情严重，对人们的生活造成了巨
大的影响。为此，生活在巴西的华侨华人将与巴西民
众风雨同舟、共克疫情，为度过这一困难时期贡献自
己的力量。

圣保罗人权和公民事务处秘书代表圣保罗市政府
接受了捐赠，并对巴西华人协会和志工小组的慈善爱
心表示衷心的感谢。

西班牙华商探索“本土化经营”

据 《欧洲时报》 报道，疫情之下，经商困难重
重，但西班牙华商却积极寻求逆势发展。2021 年第
一季度，华商在潘普洛纳老城区开业的新店超过了
倒闭店铺数量。开店模式方面也积极创新，受到好
评。

在运营方面，华商对于“本土化经营”的积极探
索引起了西媒关注。西班牙 《邮报》 报道，近年来，
随着旅西华侨华人在当地融入程度的不断加深，西班
牙华商的店铺不仅装修和店名更接近当地风格，甚至
连雇员都是当地人。这种“中西合璧”的方式不仅使
生意收益上升，还有助于解决当地社会的就业问题，
使周围邻居们对华商好感倍增。 （均据中国侨网）

“春苗行动”在苏丹持续推进

为海外中国公民接种新冠疫苗的“春苗行动”在
苏丹持续推进。中国驻苏丹使馆积极调动在苏中资机
构资源，动员各方力量，在中油国际尼罗河公司设立
接种点。中国第36批援苏丹医疗队为在苏中国公民接
种国产新冠疫苗。

现场参加接种的中国公民表示，此次能够接种来
自祖国的疫苗，大家深感自豪。感谢党和政府对在苏
同胞的关心关爱，特别感谢中国驻苏丹使馆为落实

“春苗行动”付出的不懈努力。 （据新华社）

中德互动频繁 达成众多共识
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德国联邦统计局近
日公布的 2020 年德国与
中国双边贸易额显示，
中国连续 5 年成为德国
全球最大贸易伙伴。中
国经济走出疫情影响的
速度超出预期，德国汽
车、机械制造和化工等
多个行业从中受益。

在德侨商不惧疫情
所带来的短期困境，持
续推进中德两国的交流
合作。
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荷兰华星艺术团

超越国界 赢得赞赏
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侨 界 关 注
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近日，广东省湛江市徐闻
县曲界镇的菠萝进入采摘高峰
期，当地果农加紧采摘，销往
各地市场。

上图：果农在曲界菠萝交易
市场将菠萝装车。

左图：一车从田头转运过来
的菠萝，在曲界菠萝交易市场装
到来自江西的大货车上。

陈狄青摄 （人民图片）

华侨华人
责编：杨 宁 邮箱：guojihwb@126.com

2021年4月30日 星期五


